

## **Espacios coloniales, cosmología, y los ancestros zapotecos en Oaxaca en el siglo XVII**

David Tavárez  
Vassar College.

La rebelión de Caxonos de 1700 en Oaxaca y la posterior campaña de 1704 para erradicar la idolatría y confiscar textos rituales indígenas a menudo se han interpretado como una apuesta por la autonomía local influenciada por enemistades e intereses locales. Sin embargo, esa perspectiva tiende a ocultar los principios zapotecos sobre la autoridad sociopolítica que estaba vinculada a las creencias cosmológicas no cristianas.

Mediante un examen de un conjunto de canciones rituales previamente no traducidas, esta presentación explora el impacto de los antepasados zapotecos sobre el uso del espacio dentro y en la periferia de entidades políticas zapotecas (yeche o yetze), el empleo continuo de cuentas adivinatorias, y la gestión de recursos espaciales y económicos vinculado con ceremonias colectivas para los ancestros. La evaluación de estas fuentes poco conocidas es absolutamente necesaria para un análisis histórico profundo de las entidades políticas indígenas coloniales. Sin tal acercamiento, las motivaciones tras de proyectos de autonomía en cuanto al uso del espacio y la organización social sólo pueden leerse desde el punto de vista de los administradores coloniales y las categorías que éstos decidieron enfatizar.